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NOTICIAS BREVES

Visitas Guiadas al Museo de la Parroquia 
San Cristóbal 
Se realizan todos los últimos sábados del mes a las 
10:00 horas y la cita es en el atrio de la Parroquia ubi-
cada en Avenida Jujuy 1241.

La recorrida es coordinada por Luis Miguel Lioi histo-
riador de la Parroquia y autor del libro Parroquia San 
Cristóbal Historia y Arquitectura.

Operativo Invernal del GCBA
Ante la ola de frío extremo, el Ministerio de Desarro-
llo Humano y Hábitat recordó que todas las noches 
más de 600 personas, incluyendo operadores, traba-
jadores sociales, psicólogos y voluntarios de Cate-
dral de la Fe, Hogar de Cristo, Guardia Socorrista y 
Cruz Roja trabajan en el Operativo Invernal, que tiene 
como objetivo dar una respuesta proactiva, inmedia-
ta e integral a las personas en situación de calle fren-
te a las bajas temperaturas. Esta iniciativa se puso 
en marcha el 1º de junio y finaliza el 31 de agosto, 
aunque puede extenderse, dependiendo de las con-
diciones climáticas.

A través de la Línea 108 y BOTI se reciben y canalizan 
las demandas de atención a personas en situación de 
calle y/o emergencia social. Y cualquier vecino puede 
llamar para pedir que se atienda a alguien. 

Más de 40 móviles con equipos de profesionales de 
la Red de Atención recorren la Ciudad durante las 
24 horas, reforzadas en la franja horaria de entre las 
19:00 y las 03:00 de la madrugada ofreciendo a las 
personas en situación de calle una asistencia integral 
inmediata y demás recursos del Ministerio de Desa-
rrollo Humano y Hábitat. Entre ellos, el ingreso a un 
Centro de Inclusión Social, alimentos calientes, ele-
mentos de higiene y ropas de abrigo. Ante personas 
con situaciones de salud crítica, los equipos articulan 
con el SAME y el Ministerio de Salud para brindar la 
atención necesaria en cada caso. 

Periódico mensual de interés general y distribución gratuita.
Número 193. Julio 2024. 17º año.
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EDITORIAL

La paradoja política de Milei

La irrupción del fenómeno libertario ha reconfi-
gurado todo el escenario político. Desapareció 
Juntos por el Cambio, el PRO y la UCR corren el 

riesgo de fracturarse y la Coalición Cívica de aleja se sus 
ex socios para ensayar un posible camino opositor equi-
distante del actual gobierno y el peronismo.

No sólo a las corrientes de derecha las afectó la emergen-
cia del anarco capitalista. Derrotado, todavía el peronis-
mo no logra recomponer sus vínculos con una mayoría 
social que le perdió la paciencia a la persistente deca-
dencia nacional, acentuada en los últimos ocho años y 
aspira a un mejoramiento de su vida, aunque sea a costa 
de cambiarlo todo y por eso todavía tiene expectativas 
depositadas en Milei. Por su parte, la izquierda trotskista 
no encuentra espacio para diferenciarse del peronismo, 
empujados unos y otros a la cerrada oposición a todas 
las iniciativas libertarias de desguace del Estado.

Días atrás nuestra Comuna 3 fue sede de la Asamblea 
Nacional del PRO, en la que se materializó la divergencia 
de tres espacios respecto de qué postura adoptar fren-
te al novedoso experimento ultra liberal. Los que pre-
tenden fusionarse con los libertarios, encabezados por 
Patricia Bullrich, fueron en la práctica expulsados de la 
conducción partidaria por los acólitos de Mauricio Macri, 
que se inclinan por intentar una política de alianzas con 
Milei, pero negociando las políticas y los encargados de 
llevarlas adelante como dos espacios de características 
diferentes. Terceros en discordia, los seguidores de La-
rreta prefieren tomar distancia de Milei y sus políticas, 
por lo que, de momento, se abstienen de participar en la 
conducción del PRO.

A la UCR le pasa algo parecido, pero acentuado por la 
carencia de un liderazgo nacional que galvanice su elec-
torado en torno de una posición definida. Cada gober-
nador negocia sus garbanzos con un poder central que 
administra los recursos nacionales para quebrar volun-
tades, mientras los que no tienen responsabilidades de 
gestión, asumen posturas más contestatarias, salvo gen-
te como De Loredo, que está fascinada con la posibilidad 

abierta de hacer retroceder la 
protección de los derechos 
laborales y sindicales vigen-
tes. Hasta el punto que el pre-
sidente de la UCR, nuestro 
conocido Martín Lousteau, 
ni siquiera puede orientar el 
voto del bloque de senadores 
que integra pero no conduce. 

Tal capacidad de desorgani-
zación de las fuerzas políticas afines y adversarias, no 
ha redundado en una consolidación del espacio propio. 
Ese efecto paradojal que padece el mileísmo, hace que 
la gestión de gobierno sea más el producto de la feroz 
interna de múltiples bandas, que de algún plan de ac-
ción resuelto por el Presidente. Así salió eyectado del 
Gobierno el primer Jefe de Gabinete Posse e irrumpe 
ahora Sturzenegger con el propósito declarado de se-
guir deshaciendo el Estado nacional. Nada que anuncie 
otra cosa que la profundización de la severa crisis que 
atravesamos y que se manifiesta en la pérdida de pues-
tos de trabajo, el empobrecimiento de crecientes capas 
de la población y la persistente inflación que corroe los 
ingresos.

Tanto se agravó el cuadro social, que nuestra ciudad os-
tenta cifras de pobreza e indigencia nunca vistas antes, 
salvo en 2001. Según datos oficiales publicados en estos 
días, el nivel de indigencia en la Ciudad de Buenos Aires 
es el más alto de la última década. Más del 15% de la 
población del distrito no gana lo suficiente para cubrir 
sus necesidades alimenticias, o sea que se alimenta mal 
o pasa hambre. Además, más de un millón de sus ha-
bitantes (un 35% del total) son  pobres. Pese a esto, la 
paradoja política es que Milei, dicen, sigue contando con 
el respaldo de algo así como la mitad de la población. 
¿Hasta cuándo?

Lic. Gerardo Codina
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Balvanera y San Cristóbal

UN EMBLEMA DE LA EDUCACIÓN PÚBLICA

Los 150 del Acosta
La escuela del barrio de Balvanera conmemoró su siglo y medio de vida con actividades abiertas 
a la comunidad para compartir el trabajo diario de estudiantes, docentes y directivos. La ocasión 
fue celebrada por la Legislatura porteña, mediante una placa conmemorativa colocada en el lugar.

la Provincia de Buenos Aires, el entonces gobernador 
bonaerense Mariano Acosta envió en mayo de 1873 un 
proyecto de Ley para crear dos escuelas normales, a fin 
de formar maestros en una sociedad en la que la mitad 
de su población adulta era analfabeta. 

El Decreto de la creación de la escuela se promulgó el 16 
de junio de 1874 y las clases se iniciaron el 9 de julio en 
un edificio de Balcarce y Alsina, en un edifico alquilado. 
A fines de la década del ochenta el Acosta se mudó a 
Balvanera, a una sede proyectada para servir de escue-
la. El ingeniero y arquitecto italiano Francisco Tamburini, 
también responsable del edificio del Teatro Colón, dise-
ñó el edificio.

El resto es historia: generaciones y generaciones de 
estudiantes y educadores de la talla de Pablo Pizzur-
no o Rodolfo Senet. También figuras como Julio Cor-
tázar, Leopoldo Marechal o Enrique Santos Discépolo 
consolidaron la historia y la mística del Acosta. En el 
presente, la institución de Balvanera cuenta con nivel 

Cartulinas pintadas con fluo por los chicos y chi-
cas del jardín, una sala de robótica, una insta-
lación que devolvió al aula a los alumnos dete-

nidos desaparecidos a través de siluetas y mensajes de 
Nunca Más. Guirnaldas, color y pasillos inundados de 
gente. Así se vivió el sábado 15 de junio La Noche del 
Acosta, un evento organizado por la comunidad educati-
va para celebrar que la Escuela Normal Mariano Acosta 
del barrio de Balvanera cumplió 150 años de existencia. 

“Esta institución representa un proyecto de país con 
igualdad y con educación pública”, destacó a este medio 
el vicerrector Julio Pasquarelli. “En este momento, más 
que nunca, debemos estar organizados especialmente 
defendiendo la escuela pública”, resaltó el directivo, tam-
bién exalumno del Acosta. Explicó que La Noche fue el 
inicio de una semana de actividades institucionales que 
culminaron el viernes 21 de junio con un acto central. 

En línea con la política educativa de Domingo Faustino 
Sarmiento y cuando la ciudad todavía era la capital de 
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inicial, primario, secundario y el profesorado de edu-
cación primaria. 

A mediados de junio, la escuela abrió sus puertas para 
compartir su presente a través de exposiciones mon-
tadas en las aulas que describen el trabajo diario de la 
comunidad educativa. “Buscamos que los docentes, los 
estudiantes, las familias puedan estar orgullosos de sus 
hijes, que realmente sientan que la educación pública 
de primera en nuestro país, es gracias a todos”, resaltó 
Pasquarelli.

Uno de los momentos clave de la jornada fue el des-
cubrimiento de un busto en homenaje a la educadora 
Juana Manso. “La última vez que se había colocado uno 
fue hace 69 años, el de Domingo Faustino Sarmiento. 
Ahora sumamos el de Manso ya que siempre nos ca-
racterizamos por la diversidad, la pluralidad, la equidad, 
que son tan necesarias en el ámbito educativo”, destacó 
el vicerrector. 

La Noche del Acosta se extendió hasta las dos de la ma-
drugada y la concurrencia desbordó las expectativas de 
los propios organizadores. “Para mí era una noche más 
hasta que vi la gente que había, no solo estudiantes o exa-
lumnos sino gente del barrio que vino a acompañar”, dijo 
a este medio Francisco, exalumno y maestro de primaria 
en formación que asiste al profesorado del Acosta. En una 
de las aulas de planta baja, Francisco y sus compañeros 
montaron la muestra “La revolución que nos mira”, un 
proyecto del profesorado de primaria para “pensar la his-
toria argentina, particularmente la Revolución de Mayo”. 
“A través de esta muestra también nos proponemos que 
la gente conozca el profesorado y se anote. No hay do-

centes en general, menos en primaria. Esperamos que al 
abrir las puertas del Acosta la gente se entere de que hay 
un profesorado y que esta es la propuesta”, agregó. 

A pocos metros, en otra de las aulas se montó una 
muestra realizada por los niños y niñas de nivel inicial. 
Se colgaron en las paredes muchos de los trabajos de 
plástica. “Pensamos en regalarle un mural a la institu-
ción. Es una práctica esencialmente grupal. Sus imáge-
nes reflejan historias, hechos, anécdotas. El mural final 
estará listo en unos meses”, explicaba un afiche junto a 
las ilustraciones. 

“Estamos contentos de la actividad, la gente se acerca, 
vienen alumnos, exalumnos a saludar. Es un momento 
de reencuentro”, señala Fernanda, docente de inicial. Re-
salta que las aulas del jardín están en “un lugar que fue 
adaptado para inicial en un ala de la escuela con otra en-
trada, por lo que esta exposición busca afianzar al nivel 
inicial a toda la escuela” junto a la propuesta de mural. 

Luego de una semana de actividades institucionales, el 
viernes 21 de junio culminaron los festejos con un acto en 
el patio central de la escuela centenaria. Estuvo presente 
la ministra de Educación de la Ciudad de Buenos Aires 
Mercedes Miguel y también legisladores que entregaron 
la placa de la Legislatura porteña que conmemora los 
150 años del Acosta. Durante el evento, el rector Marcelo 
Carpintero resaltó el trabajo de la institución por “seguir 
formando, como desde siempre, jóvenes y ciudadanos y 
ciudadanas con conciencia crítica, con conciencia social, 
con inquietudes artísticas, con preocupaciones ambienta-
les, científicas, pedagógicas”. Además, llamó a mantener 
“encendida la luz de la pasión por el saber, la búsqueda 
de una sociedad más justa y tolerante, el enriquecimiento 
que aporta la diferencia, la multiculturalidad y el análisis 
crítico del mundo que nos rodea”.

Juan Castro 
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Balvanera y San Cristóbal

LUDOPATÍA INFANTIL

Acciones contra la nueva adicción
“Con los chicos las apuestas no”, afirmó Jorge Macri y explicó las medidas que tomará el Gobierno 
porteño. Desde ahora ya no habrá posibilidad de habilitar nuevas licencias de juego online en la 

Ciudad. Y fueron bloqueados 715 perfiles de redes sociales y publicidades de apuestas.

Desde la ciudad se hará frente a la ludopatía in-
fantil. En principio, cerró la inscripción a nuevas 
licencias para operadores de apuestas y sus-

pendió todos los convenios con potenciales operado-
res. Además trabajará en medidas educativas, de salud 
y legislativas, según anunció el Jefe de Gobierno Jorge 
Macri en conferencia de prensa.  

El Jefe de Gobierno viene realizando encuentros con es-
pecialistas en ludopatía infantil y también con legislado-
res para trabajar en las medidas sobre esta problemáti-
ca. “La ludopatía infantil es una preocupación grave, un 
problema serio y tenemos que enfrentarlo de esa mane-
ra”. La ludopatía suele mostrar estados de irritabilidad y 
nerviosismo en sus víctimas. En los chicos, se evidencia 
en aquellos que destinan más horas de las adecuadas 
a un juego, transgrediendo los límites que le ponen los 
padres y usando más tiempo de lo que ellos mismos se 
proponen inicialmente.

Luego de la presentación de una batería de medidas con-
tra las apuestas online y la ludopatía infantil, el Gobierno 
de la Ciudad de Buenos Aires busca ahora unificar 17 
proyectos de ley en la Legislatura. Las iniciativas pro-
puestas por distintos bloques alientan medidas diferen-
tes pero el mismo propósito. Van desde imponer multas 
millonarias a quienes faciliten en juego de apuestas on 
line a menores de edad hasta un plan integral de control 
de la actividad lúdica. El objetivo será unificar todas las 
propuestas y se tendrán en cuenta los proyectos simila-
res que buscan poner freno a una actividad que genera 
adicción y causa diversos problemas en los adolescen-
tes. En ese marco, el abordaje se centra en una acción 
conjunta para tomar acciones que protejan el entorno 
de los niños.

Jorge Macri aseguró: “Acá no hay grises, que un chi-
co apueste y que tenga acceso a una plataforma legal 
o ilegal de apuesta es un delito y el delito lo vamos a 
combatir siempre. Y con la firmeza y la dureza que nos 
caracterizan, no vamos a permitir que los casinos estén 
en el bolsillo de nuestros hijos. Esta es una adicción nue-
va que nos golpea, que requiere un abordaje integral, 
conjunto, y hoy estamos dando un primer paso en este 
sentido y siendo muy firmes. Con los chicos, las apues-
tas no. Le decimos a las familias que no están solas, que 
estamos para acompañarlos, y que tenemos un desafío 
inmenso, que es cuidar la salud emocional y psicológica 
de nuestros chicos”, agregó el Jefe de Gobierno.

La Ciudad garantizará que las empresas cuenten con 
un proceso de registro que permita verificar la edad de 
los apostadores y prohíba el ingreso de los menores, 
además de disponer de herramientas como la autoex-
clusión, auto límites de tiempo, depósito y/o pérdidas, 
alertas del paso del tiempo y limitaciones sobre la pu-
blicidad y las transacciones económicas. El Jefe de Go-
bierno agregó: “Con los niños no vamos a aceptar que 
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se pueda utilizar su falta de madurez, su inexperiencia, 
su permeabilidad, para que los utilicen como medio de 
negocio. Tenemos que trabajar todos juntos para evitar 
eso, porque además eso después genera ansiedad, de-
presión, distracción, su rendimiento laboral, deportivo, 
vincular los trastornos del sueño, de atención, todo eso 
se empieza a notar”.

En la actualidad el 98,6% de los chicos tienen algún vín-
culo con la tecnología mientras que el 52% cree que sus 
hijos hacen un uso exclusivo de pantallas y dispositivos, 
según una investigación de Lotería de la Ciudad (LOT-
BA). Y uno de cada dos padres está preocupado por la 
posibilidad de que sus hijos realicen apuestas on line. 

CUATRO EJES DE ACCIÓN 
1. Regulación de las apuestas online, Desde el lunes 24 
de junio se cerró la inscripción para nuevas licencias y se 
suspendieron todos los convenios con potenciales ope-
radores. Ya no hay posibilidad de que se sume ninguno. 

En la Ciudad, a diferencia de otras jurisdicciones, donde 
existen límites a la cantidad de operadores, las licencias 
eran libres. Hoy hay 11 operadores con licencias activas, 
y regulados. Junto a la Lotería de la Ciudad de Buenos 
Aires (LOTBA) se está auditando con mayor rigurosidad 
para que la oferta lúdica contemple parámetros relacio-
nados con el juego responsable. 

2. Acciones y medidas en educación. Ya se bloqueó el 
acceso a 772 URL de páginas legales e ilegales desde 
la red WIFI de todas las escuelas de gestión pública 
de la Ciudad. Se extendió el bloqueo de esos sitios de 
apuestas a toda la red BA WIFI, que es el wifi gratuito 
de la Ciudad que cubre y tiene alcance en todos los es-
pacios públicos. Además, como parte de una política 
de prevención, se están realizando talleres educativos 
masivos para adolescentes y sus familias. Por último se 
anunciará en los próximos días la Red de Prevención en 
Clubes, poniendo el foco en los grupos de socialización 
de los adolescentes. 

3. Acciones y medidas en salud. El sistema de salud de 
la Ciudad también está dando respuesta a través del 

equipo de adicciones. En los próximos días se abrirá en 
el Hospital Álvarez un dispositivo grupal especializado 
para atender a menores con posible diagnóstico de lu-
dopatía, y otro para atender a las familias.

4. Nuevos desafíos para el futuro. La ludopatía infantil 
es una problemática que requiere de un abordaje inte-
gral y conjunto entre Gobierno, escuelas, ONGs, clubes 
y familias. Por su parte, la Fiscalía General, tras un en-
cuentro con Jorge Macri, decidió que una Fiscalía se va 
a especializar en el tema de juego ilegal. También hay 
un acuerdo con el área de ciberdelito de la Policía de la 
Ciudad para controlar las redes.

Norberto Alonso
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Balvanera y San Cristóbal

PERSONAS EN SITUACIÓN DE CALLE

Morir a la intemperie
Murieron tres personas en situación de calle en CABA el último fin de semana de junio, en 
medio del frío polar. Con esos casos, suman cuatro los fallecimiento que se conocen en lo que 
va del año en el distrito más rico del país. “El frío no es el causante de estas muertes, sino la 
desidia estatal del Gobierno de la Ciudad y sus políticas de parche”, denunciaron organizaciones 
sociales que los asisten. Una red de centros culturales, entre ellos varios de la Comuna, organizó 

el 8 de julio una jornada solidaria para abrigar a los desamparados.

No son las únicas muertes. Organizaciones so-
lidarias con las personas en situación de calle 
relevaron 17 muertes de personas sin techo en 

los últimos 12 meses, según publicó el diario Tiempo el 
1º de julio. El portal El Grito del Sur, así como la organiza-
ción No Tan Distintes -integrante de la Asamblea Popular 
de Personas en Situación de Calle- difundieron la infor-
mación. Los datos fueron confirmados por la organiza-
ción social Proyecto 7, “con muchísimo dolor, bronca e 
indignación”.

 “El frío no es el causante de estas muertes, sino la desidia 
estatal del Gobierno de la Ciudad y sus políticas de parche 
que no resuelven la situación de las personas en situación 
de calle. Hoy por hoy, los centros de integración social no 
tienen vacante y nuestrxs compañerxs no pueden ingre-
sar, quedando expuestxs durante la noche a estas bajas 
temperaturas”, denunciaron desde la Asamblea por los 
Derechos de las Personas en Situación de Calle.

“Estas violencias constantes las sistematizamos en nues-
tro Registro Unificado de las Violencias (RUV). En un año 
(junio 2023-junio 2024) fallecieron 17 personas en situa-
ción de calle sin signos de violencia física. Más de una 
muerte por mes. No es el frío. El Estado es responsable”, 
apuntaron, mientras el gobierno de Jorge Macri está es-
trenando una política para la población en situación de 
calle que consiste principalmente en ocultarla de la vía 
pública y que apunta a la atención de 4000 personas: un 
50% de las registradas por las organizaciones sociales.

También muertos son abandonados. “Aún no se han 
realizado autopsias ni identificación de los mismos. La 
gente, los pobres no son de nadie, las muertes son del 
Gobierno, esto no se pelea ni reclama ni con posteos ni 
con registros o estadísticas, esto se reclama con lucha 
y en las calles”, expresó Proyecto 7, encabezada por Ho-
racio Ávila, referente social que sabe en carne propia lo 
que es vivir en la calle.
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Pidió “basta de muertes de personas en situación de ca-
lle en la Ciudad de Buenos Aires y en Argentina” y re-
clamó que haya ingreso por demanda espontánea a los 
dispositivos, sin derivación del 108. “Cantidad de dispo-
sitivos de acuerdo al número real de personas en situa-
ción de calle. ¡La calle no es un lugar para vivir y menos 
para morir!”, exclama.

MANOS SOLIDARIAS
Bajo la consigna: “Que no calle, nadie elige la calle para 
vivir” se realizó una iniciativa solidaria el 8 de julio para 
asistir las personas que viven en situación de calle en la 
ciudad, que agrupó a 26 espacios culturales repartidos 
por toda la Ciudad, tres de ellos ubicados en Comuna 3.  
Los vecinos fueron invitados a sumarse a las jornadas 
culturales con donaciones de ropa, termos o vasos tér-
micos, frazadas, gorros, guantes, bufandas y bolsas de 
dormir. También se los convocó a difundir la propuesta y 
las redes sociales (QUE_NO_CALLE) https://www.insta-
gram.com/que_no_calle/ de la iniciativa.

Formaron parte de la campaña los siguientes espacios 
culturales:
Vuela El Pez - Av. Córdoba 4379; La Casona Cultural - 
Carlos Calvo 242; JJ Circuito Cultural - Jean Jaurès 347 
(Comuna 3); La Yupanqui Casa Cultural - Av. Triunvirato 
3817;  Batacazo Cultural - Av. Medrano 627; El Puente Es-
pacio Cultural - Av. Rivadavia 9810;  La Homero Manzi - 
Av. Belgrano 3540; Casona De Humahuaca - Humahuaca 
3508; Un Lugar Aparte - Juan Ramírez De Velasco 710; 
Trivenchi - Av. Caseros 1712; La Paz Arriba - Av. Callao 

1082; Fraga Cultural - Fraga 119; La Termomecánica - Bo-
livia 2329, Casa Migrante - Alsina 2701 (Comuna 3), Mu-
sicleta - Aguirre 489; El Tipográfico - Av. San Juan 3246 
(Comuna 3), Páramo Cultural - Carlos Calvo 3974; Centro 
Político y Cultural El Hormiguero - Yrigoyen 1440; Es-
cuela Popular De Arte Loli Ponce - Av. Corrientes 6769;  
Nuestra América - Perón 3390; Asamblea Popular Plaza 
Dorrego - Av. San Juan 803; La PlaPla - Tres Arroyos 1596; 
Luzuriaga Club Social - Luzuriaga 348; La Casa De Apolo 
- Virrey Cevallos 768; La Ronda - Méndez De Andés 614; 
Complejo Cultural Sur - Oliden 4073. 

LA RESPUESTA OFICIAL
Después de una fallida campaña publicitaria en la que se 
mostraban operativos bajo el título de “Orden y limpie-
za”, que consistían en remover a la gente que dormía en 
el espacio público como si fuera basura, el gobierno de 
Jorge Macri lanzó la “Red de Atención”, en reemplazo del 
viejo programa Buenos Aires Presente (BAP). En relación 
con sus publicaciones, Macri se defendió. “Es una publi-
cación que no resume todo lo que estamos haciendo. 
Las ciudades grandes están cruzadas por una problemá-
tica dramática de gente en situación de calle combinada 
con una situación agravada de adicciones y salud men-
tal”, argumentó luego de la viralización y comentarios 
desfavorables que tuvo la campaña.

El nuevo programa promete ofrecer asistencia a tres 
grandes grupos de personas que habitan las calles 
porteñas: emergentes, crónicos y peligrosos. “Hoy el 
problema de la gente en calle es mucho más comple-
jo. Viene creciendo con fuerza desde 2019, producto del 
encierro de la pandemia y la profundización de proble-
mas de salud mental y adicciones, y además la situación 
económica. Por eso son necesarias nuevas herramien-
tas para una de las prioridades de la gestión”, explicaron 
desde la administración de la Ciudad.

Santiago Pujol
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INFORME DE GESTIÓN

Grindetti en la Legislatura

El jefe de Gabinete de la Ciudad de Buenos Aires, 
Néstor Grindetti, presentó el primer informe de 
Gestión del Gobierno de Jorge Macri y detalló 

los avances en cada una de las áreas. Cumpliendo con 
lo dispuesto por la Constitución de la Ciudad, habló el 
martes 2 de julio frente a los legisladores. En línea con 
lo dicho por el jefe de Gobierno al inicio de las sesiones 
en marzo, Grindetti sostuvo: “Vinimos a ponerle fin a eso 
que sabíamos que estaba mal, pero con lo que ya nos 
habíamos acostumbrado a convivir”. Sobre los recursos 
que la Ciudad no está recibiendo por la quita de la copar-
ticipación, detalló: “Habiendo pasado más de 550 días 
de dicho fallo, la Ciudad recibió 0 pesos. A valores de 
hoy, la Ciudad está dejando de percibir 88 mil millones 
de pesos por mes”. Y agregó: “Ya pasaron 6 meses del 
nuevo Gobierno: venimos pidiendo con firmeza que se 
acate el fallo”. 

Al detallar el trabajo que viene realizando la Ciudad para 
garantizar el orden y la seguridad, destacó: “Desde el 
inicio de la gestión no permitimos los acampes y levan-
tamos alrededor de 500 ranchadas entre enero y mayo”. 
Además, detalló lo hecho en los operativos realizados en 
la feria ilegal de Retiro y en Aeroparque. El jefe de Gabi-
nete hizo además especial mención a las Fuerzas de Se-
guridad y afirmó: “Nuestra policía hoy tiene una actitud 
más proactiva: va en busca del delito”. En ese sentido, 
señaló que, desde el inicio de la gestión, aumentaron el 
índice de detenidos a casi 90 por día y dijo: “Tenemos los 
policías mejor preparados de la región que cuentan con 
una formación y capacitación de vanguardia”. 

Sobre los operativos que la Ciudad realiza en el espa-
cio público, el jefe de Gabinete dijo: “Estamos llevando 

adelante un programa de limpieza intensiva en zonas 
críticas y áreas de alto tránsito: se hacen 170 operativos 
al mes” y detalló además que se cuadriplicó la frecuen-
cia de lavado de los más de 32 mil contenedores de 
residuos. 

Grindetti destacó también que uno de los compromi-
sos de esta gestión es trabajar para potenciar el de-
sarrollo del sur de la Ciudad. Entre otras iniciativas, 
mencionó que próximamente comenzará la obra para 
la construcción del bajo puente Bosch, los pasos bajo 
nivel de Larrazábal y Cafayate, así como la puesta en 
valor del Parque de la Ciudad, del Autódromo y del 
Parque Olímpico. Sobre el transporte sustentable en 
la Ciudad, mencionó que ya fue lanzada la licitación 
para incorporar 12 minibuses eléctricos para el Casco 
Histórico. 

El jefe de gabinete dijo que en los últimos 20 años, se 
incrementó en un 11% el volumen de las lluvias, tras 
lo cual ahondó sobre el plan para prevenir inundacio-
nes y reducir daños, que contempla la construcción 
del ramal Yerbal, en la cuenca del Arroyo Cildáñez, el 
ramal Argerich y el Acuña de Figueroa en la cuenca 
del Maldonado y los ramales Lugones y Elcano en la 
cuenca del Vega, sumando 8 km de extensión a la red. 
Y recordó que hace algunas semanas, el jefe de Go-
bierno. Jorge Macri, anunció que la Ciudad invertirá 
312 millones de dólares para sumar más 25 km de tú-
neles hidráulicos.

Anticipó que a fin de año habrá más de 18 mil árbo-
les nuevos en toda la Ciudad superando en un 50% lo 
hecho en 2023; y destacó la importancia de integrar 

Néstor Grindetti presentó su primer informe de gestión en la Legislatura. Fue en una sesión especial 
que estuvo presidida por Clara Muzzio, la vice Jefa de Gobierno. Grindetti destacó los acuerdos 
con Nación respecto del  Espacio Público y el traslado de detenidos, agradeció a los legisladores 

por aprobar la Ley de Reiterancia y reclamó por el fuero laboral. 
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la Ciudad con el río a través del proyecto BA Costa, 
que recuperará 110 hectáreas de espacios costeros y 
creará 55 mil m2 de espacios verdes. En este sentido 
recordó que recientemente se inauguró el Parque Ca-
rrasco en Costanera Norte y pronto se inaugurará el 
Parque Costero.

Al hablar del sistema de Salud, el jefe de Gabinete sos-
tuvo que están trabajando para que la demanda insa-
tisfecha de los porteños en los hospitales de la Ciudad 
sea cero. Además, mencionó que: “Lanzamos la Red 
de Atención que funciona como una primera línea de 
contención para personas en situación de calle”. Tam-
bién  destacó la creación de un Protocolo de Salud 
Mental para dar respuesta a situaciones de emergen-
cia y poder intervenir aun cuando quien necesita asis-
tencia, no dé su consentimiento ya que “quien tiene 
un problema de adicción severo, no puede decidir por 
sí mismo”. 

Grindetti dijo también: “El sector privado es el princi-
pal motor productivo de la Ciudad y el rol del Estado 
es colaborar con su crecimiento. Si al privado le va 
bien, la Ciudad crece”. Destacó que, a menos de un año 
de su inauguración, en el Parque de la Innovación ya 

hay 36 startups tecnológicas en desarrollo y sostuvo 
que, durante el primer trimestre del año, más de 860 
mil turistas visitaron la Ciudad y generaron más de 
490 millones de dólares en ingresos. 

Luego de la exposición del Jefe de Gabinete, los legis-
ladores plantearon varias preguntas. Quienes hicieron 
uso de la palabra fueron Gabriel Solano (Frente de 
Izquierda), Mercedes Trimarchi (Izquierda Socialista-
Frente de Izquierda-Unidad), Cele Fierro (Frente de Iz-
quierda Unida), Rebeca Fleitas, Jorge Reta (La Libertad 
Avanza), Graciela Ocaña (Confianza Pública), Francis-
co Loupias y Manuela Thourte (UCR Evolución),  Clau-
dia Neira, Andrés La Blunda y Maia Daer, Victoria Mon-
tenegro  Graciana Peñafort, María Magdalena Tiesso, 
Alejandro Grillo, Delfina Velázquez, Juan Manuel Val-
dés, Berenice Iañez, Victoria Freire, Matías Lammens, 
Juan Pablo Modarelli (Unión por la Patria),  Sergio Si-
ciliano, Patricia Glize, Gimena Villafruela, Facundo Del 
Gaiso y finalmente Darío Nieto (Vamos por Mas).

Martín Pérez Díaz
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HISTORIAS DE NUESTRA COMUNA

Hipólito Yrigoyen en Balvanera

El primer presidente de nuestra democracia nació 
el 12 de julio de 1852 en la casona de los Alem de 
Federación -actual Rivadavia- y Matheu. Allí vivió 

durante más de cuarenta años junto a su familia, incluido 
su tío Leandro N. Alem, hermano de su madre. Realizó 
sus primeros estudios en el Colegio San José y se inició 
en la vida política a instancias de su tío Leandro. En 1872 
cuando éste era diputado provincial 
y gracias a sus influencias, Yrigoyen 
fue nombrado Comisario de Policía 
de su parroquia de Balvanera y años 
más tarde fue elegido dos veces di-
putado provincial. Fue uno de los 
fundadores de la Unión Cívica Radi-
cal (UCR) y presidente del Comité de 
la Provincia de Buenos Aires. Como 
tal, participó activamente en las revo-
luciones de 1890 y 1893.

A pesar del afecto que sentía por 
Alem, Yrigoyen desconfiaba de sus 
condiciones para el liderazgo del 
Partido, lo que lo llevó a enfrentarlo 
políticamente y a organizar la UCR de 
la provincia de Buenos Aires como un 
partido político autónomo. Finalmente se distanció de él 
y abandonó la casa familiar.

Con la Ley Sáenz Peña de 1912, la UCR volvió a participar 
de las elecciones luego de años de abstención electoral. 
En los comicios de 1916 Yrigoyen resultó electo presi-
dente de la República con el 45,6 por ciento de los vo-
tos. Su política no introdujo novedades sustanciales en 
la economía argentina y sus preocupaciones eran esen-
cialmente político-institucionales.

Hitos de la primera presidencia de Yrigoyen fueron su 
reforma universitaria que permitió una administración 
más democrática de las facultades y el uso de la repre-
sión policial y militar para terminar con las protestas 

obreras de 1919 en la Semana Trágica que tuvo como es-
cenario el territorio de nuestra Comuna 3 y las huelgas 
de 1921 en la Patagonia.

Después del período de gobierno de Marcelo T. de Al-
vear, Hipólito volvió a presentar su candidatura en las 
elecciones nacionales del 1de abril de 1928, ganando 

por una diferencia de votos tal que 
le permitió la organización de un 
gobierno más popular, integrado en 
mayor medida por representantes 
de las clases medias en ascenso.

Pero pronto aparecieron las dificulta-
des: en 1929 se produjo la gran crisis 
económica mundial y el radicalismo 
dirigido por Yrigoyen no supo res-
ponder a los desafíos socio-políticos 
que se presentaban. Rápidamente la 
clase media -clave para su llegada 
al poder- dejó de respaldarlo, y a un 
año y medio de iniciado la debilidad 
del gobierno era crítica. 

El 1 de agosto de 1930 desde la em-
presa estatal YPF se tomó la decisión de intervenir en el 
mercado petrolero para fijar el precio y romper con los 
monopolios extranjeros. Esto activó procesos golpistas 
en marcha y un mes después, el 6 de septiembre, Yri-
goyen fue depuesto por el primer golpe de estado de 
la época constitucional que encabezó el general Uriburu 
apoyado por la prensa, el ejército y la oposición conser-
vadora. Fue encarcelado sin proceso judicial durante un 
año y tres meses en la Isla Martín García. Anciano, pobre 
y enfermo regresó a Buenos Aires donde falleció meses 
después.

Norberto Alonso
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COMUNA 14: INFORME 
SOBRE EL CHOQUE DE 
TRENES EN PALERMO
La Junta de Seguridad en el Trans-
porte  (JST) emitió su segundo  in-
forme  sobre el  choque de trenes 
de la línea San Martín ocurrido el 
10 de mayo  en Palermo. El infor-
me profundiza sobre las causas 
del suceso que dejó 90 personas 
heridas y ratifica que ese día no 
funcionaba el sistema de señala-
miento automático  por los robos 
de cables en la zona, tal como lo 
denunciaban los trabajadores de 
la línea. Además indica que el tren 
operaba con señalamiento a tra-
vés de radios y que ambas forma-
ciones habían recibido el aval para 
avanzar  en la cabina de control 

ubicada entre las estaciones de Re-
tiro y Palermo. 

El informe de la JST no brinda preci-
siones sobre las razones de esa orden 
ni de la detención intempestiva del 
“furgón de trabajo”. “La investigación 
se encuentra analizando los motivos 
por los cuales ambos trenes circu-
laron al mismo tiempo  en un tramo 
con bloqueo absoluto”, indica la JST, 
que agrega que esos datos “serán pu-
blicados en el informe de seguridad 
operacional”, que en principio se co-
nocería alrededor de seis meses des-
pués del choque.

La línea sigue sin ingresar a la esta-
ción Retiro. La semana pasada co-
menzaron los trabajos para reparar 

los daños ocasionados en el puente 
ferroviario, y se estima que en este 
mes de julio el San Martín volverá a 
completar su recorrido. 

COMUNA 1: SUSPENSIÓN 
DEL PLAN DE 
RECONVERSIÓN DEL 
MICROCENTRO
El GCBA decidió suspender los ac-
tos de acuerdo de todos los proyec-
tos privados que se habían presen-
tado para optar por los beneficios 
impositivos establecidos en la ley 
del año 2021que creó el programa 
de reconversión del microcentro 
porteño.

 El plan buscaba transformar la 
zona en un área residencial y fue 
aprobado por el propio oficialis-
mo. Ahora el Ejecutivo considera 
que esos beneficios constituyen 
un  costo “excesivo”, por lo que 
realizará un “proceso de revisión” 
del plan. 

Un informe realizado por el Obser-
vatorio Universitario de Buenos 
Aires  (OUBA) de la UBA advertía 
ya el año pasado que los benefi-
cios impositivos previstos en la ley 
“terminan favoreciendo a la  es-
peculación inmobiliaria o a servi-
cios como Airbnb”. “Por cómo está 
planteado, se incentiva la remode-
lación de edificios enteros, enton-
ces un gran inversor compra un 
edificio en bloque y lo transforma 
en una oferta de lujo muy asociada 
al turismo, lo que no favorece a la 
vida urbana, expulsa y dolariza el 
mercado”. 
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POR LOS ALREDEDORES DEL BARRIO

 Rechazo vecinal a la obra bajo las 
vías del Belgrano Sur

Los vecinos y vecinas de  Villa Lugano  rechaza-
ron la  construcción de túneles bajo nivel en el 
centro del barrio. Lo hicieron en la audiencia pú-

blica en la que se discute el túnel que el GCBA quie-
re construir en la calle  La-
rrazábal, bajo las vías del 
Belgrano Sur. Entre otros 
puntos, plantearon que la 
construcción  afectaría al 
casco histórico  del barrio, 
a sus  comercios  y al  arbo-
lado  sin generar mayores 
beneficios en términos de 
tránsito. Plantean como al-
ternativa la realización de 
un  viaducto o una trinche-
ra en la zona, reclamo que 
apoyaron la Defensoría del Pueblo, la Junta de Estudios 
Históricos y Culturales del barrio y Lautaro Eviner, pre-
sidente de la Junta Comunal Nº 8. 

La audiencia de carácter virtual comenzó el lunes 1 
y durará toda la semana, debido a la inscripción de 
la  gran cantidad de vecinos y vecinas  anotados. En 
la sesión del miércoles 3, Lautaro Eviner expresó que 
vecinos y vecinas, comerciantes, instituciones del ba-
rrio,  la Junta Comunal y la Junta de Estudios Históri-
cos consiguieron  más de 5 mil firmas para rechazar 
el proyecto. “Hasta se conformó un equipo técnico de 
vecinos porque no nos oponemos ni al progreso ni al 
desarrollo, pero entendemos que esta obra está lejos 
de eso y por eso planteamos el viaducto o la trinche-
ra”, señaló Eviner, juntista de Unión por la Patria. “Les 
pedimos que vuelvan a llamar a la mesa de trabajo, la 
última fue el 30 de abril y pasaron más de dos meses 
sin respuestas”, agregó.

Las 24 personas que expusieron el miércoles 3 se mani-
festaron en contra del proyecto. El número final de  210 

inscriptos, en tanto, supera las cifras habituales para este 
tipo de audiencias de temáticas barriales. A eso hay que 
agregarle que no se trata de una audiencia de la Legisla-
tura, que suelen tener mayor difusión y convocatoria, sino 

de la  Agencia de Protección 
Ambiental,  que debe emitir el 
certificado de aptitud ambiental 
para el proyecto. 

Por esta razón, los primeros 
en exponer el lunes 1 fueron 
representantes del  Ministerio 
de Infraestructura porteño  y 
de  AUSA, encargada de la 
obra. Antonio Cortés, subse-
cretario de Planificación de la 
Movilidad de la Secretaría de 

Transporte, aseguró allí que el bajo nivel se inscribe “en la 
visión de ‘ciudad sin barreras’ del Plan Urbano Ambiental, 
que plantea la eliminación total de los pasos a nivel”. “Se 
busca reducir los riesgos de accidentes y disminuir los 
tiempos de viaje”, agregó. Desde AUSA, en tanto, indicaron 
que la obra comenzaría este mismo mes de julio con una 
duración aproximada de quince meses. 

Durante la audiencia también intervino la defensora del 
pueblo porteña,  María Rosa Muiños, que sintetizó las 
preocupaciones que los vecinos y vecinas acercaron a la 
Defensoría: “El  cambio sustancial del hábitat  del barrio, 
el quiebre físico de su casco histórico, la desconexión del 
eje existente entre iglesia, estación, comercios y escuelas, 
el impacto negativo en el medioambiente por la quita de la 
arboleda y posibles inundaciones como las que hemos 
visto en bajo niveles”, enumeró. “Se desoyó un gran 
trabajo que se hizo con la comunidad en el año 2020, 
donde se establecieron metas para la zona y, entre 
ellas, de ninguna manera estaba este bajo nivel”, añadió 
Muiños, que indicó que “para nuestro equipo técnico 
lo adecuado sería elevar las vías”. 
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DECLARACIÓN DE LA INDEPENDENCIA

El Pacto de Julio

El 9 de julio de 1816 y tras nueve horas de deba-
te, Narciso Francisco Laprida realizó la memora-
ble pregunta: “¿Queréis que las provincias de la 

Unión sean una nación libre e independiente de los reyes 
de España y su metrópoli?”. Todos los diputados reunidos 
en Tucumán contestaron afirmativamente. De inmediato, 
se labró el “Acta de la Emancipación”, en la cual se estable-
ció la ruptura de “los violentos vínculos” con “los reyes 
de España” para finalmente constituir “una nación libre e 
independiente del rey Fernando VII, sus sucesores y me-
trópoli” y “de toda otra dominación extranjera”. De esa 
manera, y seis años después de la Revolución de Mayo, 
se puso fin a siglos de dominio colonial español.

Se trató de un pacto trascendente. No como sus remedos 
actuales. Porque fue realizado pese a las amenazas que 
se cernían sobre los revolucionarios y las carencias del 
momento. Pero con mucha fe en el futuro y una enorme 
confianza en la voluntad de liberación que anidaba en el 
pueblo argentino.

En 1816 convergieron dos hechos fundamentales para la 
historia nacional: la Declaración de la Independencia de-
cidida por el Congreso reunido en Tucumán y la organiza-
ción final del plan de guerra de José de San Martín, que 
sería el garante de esa independencia y la llevaría más 
allá de las Provincias Unidas. 

El contexto internacional donde esto ocurría era com-
plejo. España se había liberado de los franceses y el Rey 
Fernando VII había vuelto al trono y se disponía a recu-
perar el control de los territorios americanos. Las fuerzas 
realistas habían comenzado a avanzar por toda la región 
derrotando a una parte de los movimientos independen-
tistas americanos.

En medio de esa situación, las Provincias Unidas se junta-
ron para decidir qué hacer ante el peligro realista. El Con-
greso General Constituyente de las Provincias Unidas en 
Sudamérica se reunió en San Miguel de Tucumán para li-
mar asperezas entre Buenos Aires y las provincias, cuyas 
relaciones estaban deterioradas.

Las sesiones del Congreso se iniciaron el 24 de marzo 
de 1816 con la presencia de 33 diputados de un territorio 
bien diferente de lo que hoy es la Argentina. Charcas, por 
ejemplo, que hoy es parte de Bolivia, envió un represen-
tante. En cambio, Entre Ríos, Corrientes y Santa Fe no par-
ticiparon del Congreso porque estaban enfrentadas con 
Buenos Aires y en ese entonces integraban la Liga de los 
Pueblos Libres junto con la Banda Oriental, bajo el mando 
del Gral. José Gervasio Artigas.

Más allá de las divisiones del momento, la decisión indepen-
dentista estaba firme y era compartida por todos. Nos toca 
ahora ser custodios convencidos de ese mandato y afrontar 
las amenazas actuales a nuestra soberanía popular.


